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ЛЕНИНГРАДСКАЯ ОБЛАСТЬ

ЛЕНИНГРАДСКАЯ ОБЛАСТЬ

УДЕРЖАТЬ ПОЗИЦИИ ИНДЕКС ПРОМЫШЛЕННОГО ПРОИЗВОДСТВА  
В ЛЕНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ ЗА ПЕРИОД С ЯНВАРЯ ПО ИЮНЬ ТЕКУЩЕГО ГОДА СОСТАВИЛ 
104,7%. ОБ ЭТОМ СООБЩИЛИ В ПРЕСС-СЛУЖБЕ РЕГИОНА, ОТМЕТИВ, ЧТО ТОЛЬКО  
ЗА ИЮНЬ ИПП ЛЕНОБЛАСТИ СОСТАВИЛ 106%. РОСТ ОБЪЕМОВ ПРОИЗВОДСТВА ОБЕСПЕЧИЛ 
ПОВЫШЕНИЕ СРЕДНЕЙ ЗАРАБОТНОЙ ПЛАТЫ ПО РЕГИОНУ: ОНА СОСТАВЛЯЕТ  
41,4 ТЫС. РУБЛЕЙ — НА 10% БОЛЬШЕ, ЧЕМ В ЯНВАРЕ. КРОМЕ ТОГО, В РЕГИОНЕ 
ФИКСИРУЮТСЯ ВЫСОКИЕ ПОКАЗАТЕЛИ В СТРОИТЕЛЬСТВЕ: ЗА ОТЧЕТНЫЙ ПЕРИОД  
ВВЕЛИ УЖЕ 1,7 МЛН КВ. М ЖИЛОЙ НЕДВИЖИМОСТИ. ДМИТРИЙ МАТВЕЕВ

Для сравнения, в Петербурге ИПП за ана-
логичный период составил 103,5%. Ле-
нинградская область по итогам 2017 года 
вошла в топ-10 российских регионов по 
темпам прироста инвестиций в основной 
капитал: в прошлом году в экономику ре-
гиона было вложено около 388 млрд руб- 
лей (в два с лишним раза больше, чем в 
2016 году.— BG). При этом по Северо-За-
падному федеральному округу регион за-
нял второе место, уступив только Ненец-
кому автономному округу. У субъекта есть 
хорошие шансы как минимум сохранить 
свои позиции по итогам формирования 
инвестиционной статистики за первое по-
лугодие текущего года, хотя часть давно 
обсуждаемых крупных региональных ин-
вестиционных проектов так и не обрела 
четких контуров. 

В марте текущего года премьер-ми-
нистр РФ Дмитрий Медведев подписал 
постановление о создании новых терри-
торий опережающего социально-эконо-
мического развития (ТОСЭР) в 19  моно-
городах страны, в число которых попало 
и расположенное на востоке области Пи-
калево. 

Статус ТОСЭР позволит компаниям-
резидентам, которые инвестируют в эко-
номику моногорода, получить налоговые 
льготы и иные преференции. Правитель-
ство Ленобласти уже подписало рамочные 
соглашения с инвесторами о реализации 
ряда инвестиционных проектов в Пикале-
во: о строительстве тепличного комплекса 
по производству овощных культур, соз-
дании производства форменной одежды, 
швейного производства, фабрики по вы-
пуску обоев, производства изделий для 
компании IKEA и производства по добыче 
песка.

Одним из самых крупных в данном ряду 
является проект тепличного комплекса 
«Пикалевский», который в 2018 года на-
чал реализовывать агропромышленный 
холдинг «ЭКО-культура». Тепличное хо-
зяйство должно разместиться на площа-
ди 60 га. Суммарные инвестиции в проект 
оцениваются в 20  млрд рублей, кредит 
на развитие производства агрохолдингу 
предоставит Россельхозбанк. Реализация 
проекта предусмотрена в три очереди — 
по 20 га теплиц каждая. Первую очередь 
инвестор собирается ввести в эксплуата-
цию до 2021 года. Объем инвестиций в нее 
превысит 5,8  млрд рублей. В  год с 20 га 
планируется собирать около 12,6  млн кг 
томатов.

Согласно концепции развития моного-
рода, к 2030 году Пикалево полностью уй-
дет от «монозависимости», увеличив долю 
населения, занятого в малом и среднем 
бизнесе, до 60%. Дополнительно предпо-

лагается создать 1,8  тыс. высокопроиз-
водительных рабочих мест, а в экономику 
города будет привлечено около 87  млрд 
рублей.

Кроме того, реализуются проекты мо-
дернизации работающих в Пикалево пло-
щадок. В частности, в феврале текущего 
года было объявлено о том, что холдинг 
«Евроцемент груп» вложит около 1  млрд 
рублей в техническое перевооружение 
предприятия по выпуску цемента. В тече-
ние 2018 года на заводе планируется по-
строить замкнутый цикл помола цемента, 
увеличить объем производства, улучшить 
его качество, обновить инфраструктуру, 
автоматизировать технологический про-
цесс и повысить энергоэффективность.

УСЛУГИ НА ЭКСПОРТ Стратегия раз-
вития экспортной деятельности в Лен- 
области до 2025 года была утверждена в 
начале года губернатором региона Алек-
сандром Дрозденко. Основная цель  — 
сохранить имеющийся экспортный по-
тенциал и найти новые рынки сбыта 
продукции. Согласно документу, в рамках 
первого этапа реализации стратегии в 
2018 году объем несырьевого экспорта 
из региона должен вырасти на 15%, а к 
2025 году — на 90% к уровню 2016 года. 
Общее количество экспортеров должно 
увеличиться вдвое, а число задейство-
ванных в экспортной деятельности малых 
и средних предприятий — вырасти с 10% 
до 80%.

Отдельное направление  — экспорт 
транспортных и туристических услуг. Для 
этого планируется увеличивать мощности 
торговых портов области  — Усть-Луги, 
Приморска, Выборга и Высоцка, а также 
развивать транспортные связи с другими 
регионами России посредством желез-
нодорожного, автотранспортного и ави-
асообщения. Предполагается, что этому 
будет способствовать реализация про-
ектов по созданию крупного складского 
логистического центра близ порта Усть-
Луга, строительство терминала по пере-
валке минеральных удобрений и развитие 
паромного сообщения между Усть-Лугой, 
Балтийском и портами Германии. 

Что касается туризма, то для привле-
чения иностранных гостей в области пла-
нируется развивать событийный туризм, 
разрабатывать международные турист-
ские маршруты, внедрять систему tax-free 
и создавать сеть информационных цен-
тров для путешественников.

Компании Ленинградской области (все-
го около 500 экспортеров.— BG) каждый 
год отправляют на внешние рынки това-
ры на общую сумму около $5 млрд. Среди 
крупнейших экспортеров  — «Новатэк  — 

Усть-Луга», Nokian Tyres, «Киришинеф-
теоргсинтез», «Фосфорит» и «Метахим». 
Определенный толчок развитию экспорта 
могут дать и соглашения, подписанные 
властями региона на Петербургском меж-
дународном экономическом форуме в мае 
текущего года. Общая сумма соглашений 
составила около 50 млрд рублей, а среди 
подписантов были «Газпром нефть», ПТК, 
ТГК-1, X5 Retail Group, «Рока Рус» и «По-
чта Банк». 

КИТАЙСКИЙ СЛЕД Тем не менее, не-
смотря на всю активность региональных 
властей в привлечении инвесторов, ряд 
крупных потенциальных проектов так и 
не продвинулся дальше намерений по их 
реализации. Один из них  — аэропорт в 
поселке Сиверский Гатчинского района 
Ленобласти. 

Вариантов использования бывшего во-
енного аэродрома было несколько. Из-
начально планировалось, что площадку 
приспособят под обслуживание самоле-
тов авиакомпаний-лоукостеров, однако 
власти региона встретили федеральное 
противодействие в лице Министерства 
транспорта РФ, которое ссылалось на 
соглашение с инвестором строительства 
нового терминала «Пулково». 

Впрочем, ведомство поддержало аль-
тернативный вариант развития проекта — 
не в качестве аэропорта для массовых 
лоукост-перевозок, а как площадку для 
малой авиации. «Совершенно очевидно, 
что этот аэропорт может работать как аэ-
ропорт малой авиации, аэропорт авиации 
общего назначения, санитарной авиации. 
Каких-то масштабных регулярных пере-
возок из этого аэропорта и развития его 
как аэропорта для регулярного авиасооб-
щения мы в Министерстве транспорта не 
видим»,— отмечал уже бывший министр 
транспорта Максим Соколов.

Потенциальным инвестором проекта 
власти региона называли группу «Евро-
сиб», однако в июле текущего года воз-
можность создания аэропорта в Сивер-
ском к 2023 году обсуждалась на встрече 
губернатора области с делегацией ки-
тайской провинции Хэнань. На встрече 
китайской стороне был представлен про-
ект развития грузового терминала и аэро-
порта коммерческой авиации на основе 
имеющихся взлетно-посадочных полос, 
способных принимать даже самые боль-
шие в мире самолеты. Это вызвало пред-
варительный интерес азиатских инвесто-
ров. Но примут ли они в итоге решение об 
участии в проекте, будут ли как-то взаимо-
действовать с «Евросибом» и как в итоге 
будет выглядеть финальная концепция — 
неизвестно. 

Сходная ситуация и с другим проек-
том  — по строительству нового автоза-
вода в регионе. Еще в 2016 году СМИ со-
общали о том, что Guangzhou Automobile 
Group Motor Co. (GAC Motor, входит в 
GAC Group.— BG) рассматривает воз-
можность строительства в Ленинград-
ской области предприятия по производ-
ству легких коммерческих автомобилей 
(LCV). Мощность будущего производ-
ства, его точное местоположение, объем 
инвестиций и другие параметры проекта 
не уточнялись. 

Сами власти Ленобласти (в лице за-
местителя председателя правительства 
региона Дмитрия Ялова.— BG) также го-
ворили о возможности строительства за-
вода одного из китайских автопроизводи-
телей на территории региона. «С одним 
китайским автопроизводителем мы ведем 
переговоры. Но они очень неспешные. 
Пока не могу сказать, с кем»,— отмечал 
господин Ялов.

В качестве потенциальной площадки 
для размещения производства рассма-
тривался индустриальный парк «Федо-
ровское» в Тосненском районе Ленобла-
сти. Глава GAC Motor Сонг Ву между тем 
сообщал, что компания ищет локального 
партнера для создания производства в 
РФ. По его словам, выпуск автомобилей 
в России может быть налажен в течение 
полутора лет с момента достижения дого-
воренностей и определения площади, а 
мощность на первом этапе составит око-
ло 50 тыс. транспортных средств в год.

К настоящему времени никаких объ-
явлений о реализации проекта по строи-
тельству нового автомобильного завода в 
Ленинградской области нет ни от властей 
региона, ни от властей Китая, ни со сто-
роны китайских автопроизводителей. n

НЕСМОТРЯ НА ВСЮ АКТИВНОСТЬ РЕГИОНАЛЬНЫХ ВЛАСТЕЙ 
В ПРИВЛЕЧЕНИИ ИНВЕСТОРОВ, РЯД КРУПНЫХ ПОТЕНЦИАЛЬ−
НЫХ ПРОЕКТОВ ТАК И НЕ ПРОДВИНУЛСЯ ДАЛЬШЕ НАМЕРЕ−
НИЙ ПО РЕАЛИЗАЦИИ
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